

Bulletin N° 15 – Juillet 2007

**Association Saintaise des
Chemins de St Jacques**

Association loi de 1901
Maison des Associations
31, rue du Cormier
17100 Saintes
Tel: 0673569404

E-mail : UltreiaSaintes@aol.com



SOMMAIRE

- *Le mot de la Présidente*
- *La vie de l'association*
- *A vos agendas (randonnées, conférences, Saint Jacques...)*
- *Nouvelles de l'Union*
- *Nouvelles du Camino- témoignages de pèlerins*
- *Le patrimoine jacquaire en Charente-Maritime*
- *Informations diverses*
- *Annonces- Publications*



Le Mot de la Présidente

Depuis quatre ans, au plus profond de moi, sommeillait ce profond désir de repartir sur le Chemin ; le moment venu, très rapidement, la décision fut prise.

Ce ne fut qu'un petit bout du Chemin en Galice. Je ne l'avais pourtant que moyennement appréciée à la fin de mes grands parcours, mais là, n'ayant parcouru que les 150 derniers km, je l'ai beaucoup aimée, j'ai admiré à satiété ses belles collines verdoyantes et boisées. La météo ne me fut pas très favorable : temps gris, froid, un peu de pluie, mais qu'importe, le bonheur est ailleurs...

Après toutes ces années, je n'ai pas trouvé de changement profond sur le Chemin, l'essentiel, je pense, y est préservé : cette belle fraternité, l'entraide, l'échange, le partage, tout est là, tellement palpable pour celui qui sait voir. En quelques jours seulement, j'ai côtoyé avec bonheur et bonne humeur, Québécois, Asiatiques, Espagnols, Français, tous joyeux et heureux d'être là, vivant intensément le moment présent.

Pour moi, le Chemin est resté fidèle à lui-même et je vous encourage et vous souhaite de le rejoindre avec un cœur grand ouvert, pour donner et puiser les petites et les grandes joies qui se présentent à vous et à votre retour. Venez nous voir pour échanger, partager et agrandir le cercle des fervents du Chemin. ULTREÏA!

Jacqueline Colson



La Vie de l'Association

Randonnées du 2ème trimestre 2007

Dimanche 15 avril 2007 - Randonnée sur le Chemin des Douaniers au profit des traumatisés crâniens



Cette randonnée, organisée par la section rando de Médis, s'est déroulée dans une ambiance amicale et festive. Après une étape aller-retour sur le chemin des Douaniers vers Pontailiac, un apéritif (l'Hypocras) offert par Médis était pris dans la salle des Fêtes de St Palais s/Mer, toutes nos amies de la section rando ayant rivalisé dans la fabrication d'amuse-gueules. La salle des fêtes était juste assez grande pour contenir près de 150 personnes qui, après un pique-nique sorti du sac, repartaient avec quelques personnes en fauteuil vers le lac et la Grande Côte.

Merci à tous, cette journée reste gravée dans nos cœurs.

Béatrice Delpech

Dimanche 13 mai 2007 - Randonnée autour de Saint Just par bois et marais

Les météorologues nous avaient prévu la pluie, et c'est par un soleil printanier que nous nous sommes retrouvés 25 courageux sur le parking de Saint Just. Après la visite de l'église et de nombreux détours entre bois et marais, nous sommes arrivés aux portes de l'église romane de St Sornin, dans le but de reprendre des forces pour atteindre le promontoire du donjon de la tour de Broue, datant du 11^{ème} siècle ; il surplombe le marais du haut de ses 25m. Pique-nique et repos terminés, après l'arrivée de renforts, nous avons repris le chemin du marais entre cigognes, hérons et aigrettes. C'est par une fin d'après-midi tout aussi ensoleillée que nous avons rejoint les voitures après 24 km en nous donnant rendez-vous le 24 juin à St Sulpice de Cognac.

Michel Gouty

Dimanche 24 juin 2007 - Randonnée autour de Cognac – Château de Chesnel

Cette sympathique randonnée, organisée conjointement par notre association et le Club des Randonneurs Pontois, a pris son départ à Saint Sulpice de Cognac pour se rendre au château de Chesnel par vignobles et collines boisées. Après le pique-nique à l'ombre des grands arbres du parc nous étions conviés à une visite du château par la propriétaire des lieux, Madame de Roffignac. Noble demeure datant de 1610, nous découvrons le grand salon orné de tapisseries représentant des scènes de chasse puis la salle à manger en sous-sol disposant en son centre d'une longue table en chêne pouvant accueillir près de 25 convives devant une grande cheminée destinée à la préparation des repas. Enfin, nous terminons la visite par la distillerie dont le superbe alambic sert à la famille de Roffignac, exploitant du domaine de Chesnel, pour produire et commercialiser cognac et pineau. Après la traditionnelle dégustation très appréciée et l'achat de quelques bonnes bouteilles nous regagnons les véhicules situés à proximité. Nous sommes enchantés de cette belle balade dont nous remercions les organisateurs.

Nicole Chaperot



A vos Agendas

RANDONNEES du 3ème TRIMESTRE 2007

Pour mémoire, ces randonnées pédestres ont pour but de réunir un dimanche par mois les membres de l'Association et des personnes non-membres intéressées par la marche, désireuses d'en rencontrer d'autres ayant fait le Chemin de Compostelle. Une bonne occasion d'acquérir des informations sur les itinéraires, en toute convivialité.

**Dimanche 29 juillet 2007 : Randonnée Célébration de la Saint Jacques
Fontcouverte-Saintes-Fontcouverte (18km)**

Matin : Fontcouverte-Saintes (8km)

8h30 : Départ de la place de l'église de Fontcouverte

10h45 : Arrivée à l'église Saint Eutrope de Saintes

11h : Messe de Célébration de Saint - Jacques à l'église Saint-Eutrope (pour ceux qui le désirent)

12h30 : Vin d'honneur servi à l'Espace Saint Martin (près de l'église Saint Eutrope) suivi du pique-nique tiré du sac.

Après-midi : Saintes-Fontcouverte (8km)

14h : Départ pour Fontcouverte

16h : Arrivée aux voitures à l'église de Fontcouverte

Organisateurs : Jacqueline Colson - Bernard Lombard

Dimanche 23 septembre 2007 : Randonnée en 2 boucles autour de Fenioux

Matin : Circuit de 10 km à travers bois et vallons

Rendez-vous à 9h, sur le parking près de l'église de Fenioux

Départ à 9h15 précises

Pique-nique aux voitures

Après-midi : Circuit de 12 km autour de Grandjean (bois, cours d'eau et falaises)

Départ à 14h. Retour aux voitures vers 16h30.

Organisatrice : Jocelyne Roy

Village des Associations : 8 et 9 septembre 2007

Comme chaque année, notre association sera présente à la grande fête des associations saintaises pendant le week-end des 8 et 9 septembre prochain. Nous envisageons de mettre à la disposition des visiteurs un stand d'exposition encore plus riche et documenté que les années précédentes. C'est une vitrine intéressante pour notre association et l'occasion d'y démontrer au public nos activités et notre dynamisme. Nous recherchons des volontaires pour aider à la mise en place, à la décoration et au démontage du stand et pour assurer les permanences d'accueil. Si vous êtes disponibles à cette date, prenez contact sans tarder avec Jacqueline Colson au 06 73 56 94 04, elle vous en remercie d'avance.

CONFERENCE DE FERDINAND SOLER

Ferdinand Soler, pèlerin, écrivain, ambassadeur des Chemins de Saint Jacques et auteur de topo-guides sur les voies espagnoles, donnera une conférence le vendredi 23 novembre à 20h30, Salle Saintonge à Saintes. Nous en reparlerons dans le prochain bulletin d'information d'Octobre.



Nouvelles de l'



A propos de la credencial unifiée

Extrait du compte-rendu officiel de l'AG de l'Union en date du 2 juin 2007, voici la position officielle de l'Union à ce sujet :

« Bertrand Saint Macary, Président de l'Association des Pyrénées Atlantiques, est venu nous parler de la credencial de Saint Jean Pied de Port, hautement symbolique, la plus distribuée au niveau français. Il nous présente un reportage visuel sur le passage de Saint Jean Pied de Port et la fréquentation. Cette association compte 500 membres

et plus de 100 hospitaliers pour 2006. Ils sont d'accord et heureux pour partager leur expérience en ce domaine et aider par le partage de connaissances à la mise en œuvre de la session nationale. Les membres Union en quête d'une unité pour la credencial décident suite aux discussions d'adopter le modèle des Pyrénées Atlantiques, le plus distribué et représentatif pour tous. Bertrand avec les membres du bureau Union se chargent de mettre en place la finalisation du modèle et la distribution de la credencial reconnue par Santiago et symbole fort pour les pèlerins. La credencial unifiée est adoptée avec une abstention et une voix contre. »

La nouvelle credencial comportera un espace spécifique pour chaque association et devrait être disponible après la rentrée 2007.

Colloque du Puy en Velay du 26 au 30 septembre 2007

Sous l'égide du Conseil de l'Europe, est organisé du 26 au 30 septembre 2007, un colloque dans le cadre de la célébration des 20 ans de classement des Chemins de St Jacques en qualité d'Itinéraire Culturel. A cette occasion, le Conseil de l'Europe, la Communauté d'Agglomération du Puy et la Municipalité organisent un grand rendez-vous qui donnera naissance à une Déclaration officielle. L'Union a été contactée pour représenter les associations jacquaires dans ce cadre et participer à l'élaboration de cette déclaration qui inclura un texte sur l'Accueil et l'Hospitalité.

B.L.



Nouvelles du Camino / Témoignages



Deux nouveaux accueils sur la Voie de Tours

Au DOUHET, situé à 12 km au nord de Saintes sur la voie de Tours, depuis le 15 avril, les pèlerins en provenance de Saint Jean d'Angely peuvent être accueillis en dépannage, en cas de fatigue ou de mauvaise météo. La mairie de Le Douhet met à leur disposition, dans la mesure de disponibilité, la salle des Fêtes avec gazinière, frigo, 2 lits pliants. Il n'y a pas de ravitaillement sur place. Ouvert du lundi au vendredi de 14 à 18h et le samedi de 9 à 12h. Téléphone Mairie : 05 46 97 77 74.

Au BOUSCAT, dans la banlieue nord de Bordeaux, l'Association des Amis de Saint Jacques de Compostelle en Aquitaine vient d'ouvrir un nouveau refuge situé sur la voie de Tours qui traverse la Gironde à Blaye. Après avoir traversé la Gironde à Blaye, et passé par Lamarque, Arsins, Arsac, Le Pian, Blanquefort, Bruges, ils arriveront au Bouscat.

Ce refuge, réservé aux pèlerins munis d'une credencial, est situé au BOUSCAT, 4, rue Blanqui. Il se trouve dans le Centre Ville, à proximité de tous commerces, près de l'Ermitage Compostelle, en bordure du cimetière, à l'angle de la rue Blanqui et de l'avenue de Tivoli.

4 lits et une cuisine seront à leur disposition, ainsi qu'un garage à vélos. Nuitée : 5 € par personne

Prévenir de l'arrivée au 05 56 08 46 18 (répondeur)

De là ils pourront se rendre à GRADIGNAN au refuge du prieuré de CAYAC après avoir visité le Bordeaux Jacquaire balisé.

B.L.

Témoignages de pèlerins



Témoignage de Bernard et Nicole Chaperot de Marennes :

« De retour à Marennes après 51 jours de marche où nous avons parcouru 1200 km à travers la Charente-

Maritime, la Gironde, les Landes, les Pyrénées-Atlantiques et les provinces espagnoles de Navarre,

Rioja, Burgos, Palencia, Leon et Galice, nous vous livrons quelques impressions.

Tout d'abord nous avons du subir les intempéries : pluie, vent, froid, neige, brouillard, giboulées et peu de soleil. Une marche régulière, des ampoules bien soignées, une volonté d'aller jusqu'au bout ont contribué à faire de ce long périple un chemin semé de beaucoup de joies, de surprises, de rencontres et d'émerveillement face à un paysage changeant au fil des régions traversées. Nous avons rejoint au niveau de Blaye la « Voie de Tours » qui va de Paris à Santiago. Sur cette voie, nous n'avons rencontré aucun pèlerin, la saison n'étant pas commencée, mais nous avons trouvé des hébergements adaptés. Par contre, sur la partie espagnole qui va de Roncevaux à Compostelle sur 800 km, nous avons vu beaucoup de pèlerins venus du monde entier. Là, tous les pèlerins se situent au même niveau, se tutoient, s'appellent par leur prénom, sont solidaires. L'anglais est la langue la plus parlée, et les cours d'anglais que nous prenons nous ont bien servis. Tous les pèlerins sont munis de la crédenciale ; c'est un document qui s'obtient auprès de l'église ou d'une association jacquaire : celle-ci nous a permis de bénéficier d'hébergements à prix réduits. A chaque étape nous devons présenter notre crédenciale, la faire tamponner et dater car il ne nous est pas permis de rester deux jours au même endroit, nous devons avancer, et à l'arrivée à Santiago, à l'aide de ce document, nous avons obtenu la « Compostella » qui atteste le pèlerinage accompli. Cela fait onze siècles que les gens marchent vers Compostelle, « le Chemin des étoiles », classé au patrimoine mondial de l'humanité. Ce chemin est très bien balisé sur la partie espagnole et assez bien en France. Au cours de cette marche nous avons traversé de belles villes chargées d'histoire et de légendes : Roncevaux, Puente La Reina, Estella, Burgos, Leon, Astorga, le Cebreiro... et nous avons pu admirer des chapelles romanes, des églises, des cathédrales magnifiques, des ponts médiévaux, des calvaires, des murs sculptés qui jalonnent le chemin. Tous ces édifices témoignent du passage des pèlerins de l'an 1000. La coquille Saint Jacques est gravée sur bon nombre d'entre eux. Nous avons dormi dans des « albergues », lieux d'hébergement pour pèlerins ; elles sont équipées souvent pour recevoir beaucoup de monde dans des dortoirs munis de lits superposés et plus les dortoirs sont vastes plus les ronfleurs sont nombreux ! A Roncevaux, immense monastère enseveli sous la neige, nous avons dormi à 20 dans un minuscule dortoir, une vraie boîte à sardines où ronfleurs et soufflerie d'aération ont fait un véritable vacarme toute la nuit. Dans les Landes, dans une ancienne école, c'est à même le sol que nous avons dormi, dehors la pluie et le vent ont fait rage et tous nos vêtements trempés n'ont pu sécher que grâce aux radiateurs que nous avions mis en action. Il nous est arrivé de dormir dans des lits de camp sur une scène de théâtre ou dans un mobil home (il y faisait aussi

froid que dans un frigo). Nous avons aussi dormi dans de très confortables albergues où les draps de lits ont remplacés nos duvets. Dans tous les cas, l'accueil a été le plus souvent extrêmement chaleureux. Le charme et la magie du chemin ont stimulé notre enthousiasme. L'euphorie de la marche, le goût de l'effort, nous ont donné la volonté de surmonter jour après jour les petits problèmes qui se sont présentés et nous avons toujours trouvé le temps de regarder, d'écouter, d'être attentif à chaque rencontre. Chaque pèlerin est porteur d'un monde bien à lui qu'il tente de dévoiler au fil des conversations : c'est cela la richesse du chemin. C'est le plus souvent seul que le pèlerin entend le chemin. Il marche avec confiance et prend le temps de se retrouver, le temps d'écouter les autres et le temps de mieux percevoir toutes les beautés de la nature qui l'entoure. Lorsque les pèlerins marchent en groupe c'est souvent beaucoup de bavardages et parfois des dissensions. En couple, comme nous l'avons fait, c'est bien, nous partageons nos impressions et nous sommes solidaires.

Le 24 avril 2007, nous sommes parvenus à Santiago « Saint Jacques de Compostelle » : ville surprenante par la vie intense qui s'y déroule. L'imposante cathédrale au cœur de celle-ci attire une foule immense. Chaque jour une messe est célébrée à l'intention des pèlerins qui arrivent de tous horizons : sac au dos, bâton à la main. Ils ont atteint leur but, le chemin ici s'arrête, mais ils rêvent d'autres chemins, ils ont pris goût à la marche et nous aussi. Quelques réflexions sur le chemin : parmi les gens que nous avons rencontrés, beaucoup nous ont dit : « Vous avez du courage ! »

Quant à nous, nous nous considérons comme des privilégiés : nous avons la santé et la possibilité de partir plusieurs semaines de notre domicile, ce n'est pas donné à tous. D'autres nous ont dit : « J'aimerais faire ce chemin ! ». A ceux-là je dis qu'il faut changer de verbe et dire : « Je veux ! ». Je leur promet qu'ils iront au bout de ce chemin (nul besoin d'être un grand sportif). Ce qu'ils découvriront tout au long sera mille fois plus beau que ce qu'ils ont pu imaginer et le plus souvent en harmonie avec leurs attentes. Nous avons voyagé avec un sac de 10 kg chacun. Dans ce sac : nos vêtements, notre duvet, notre trousse de toilette, nos couverts, nos provisions, quelques condiments et une paire de chaussures de ville. Durant ces deux mois où nous avons rencontré pluie, vent et neige, il ne nous a rien manqué et même certains vêtements n'ont pas été utilisés. De retour à la maison, nous nous disons que le superflu dont nous disposons prend parfois beaucoup de place et de temps. Possédons-nous les choses ou les choses nous possèdent-elles ? Enfin ce chemin donne une autre vision de l'humanité, nous avons rencontré des gens généreux, altruistes qui nous ont parfois aidés à poursuivre celui-ci. Merci à eux.

« REVENIR »

Quand on me demande : « - Pour toi, qu'est-ce qui t'a été le plus pénible ou le plus éprouvant sur le chemin : la préparation, la longueur des étapes, la chaleur, le mauvais temps, la difficulté physique ? », ma réponse ne varie pas : « - Le plus dur, c'est revenir ».

Mon interlocuteur me regarde stupéfait : « - Revenir ? » « - Oui, c'est pour moi le plus difficile ». Pendant un mois et demi, le temps du pèlerinage entre la maison et Saint Jacques de Compostelle, pendant ces 1200 kilomètres à pied, je me suis sentie libre, heureuse, sereine malgré la fatigue, les petites blessures, le soleil qui cogne ou la pluie qui fouette. Si peu de soucis ! Trouver de quoi se nourrir, un endroit pour dormir, ça n'emplit pas la pensée bien longtemps. Alors qu'est-ce qui traverse la tête pendant ces longues heures de marche ?

Je pense, je réfléchis, je chante, je prie à ma manière, je suis dans la nature comme un enfant en sécurité dans les bras de sa mère et je me sens tour à tour ou en même temps si fragile et si fière. Je m'écoute enfin, moi, et toutes les rencontres deviennent d'une immense richesse.

Le pèlerin n'a qu'un prénom et presque chaque autre pèlerin est solidaire et fraternel. J'ignore son métier, son nom, sa famille, son passé, ses souffrances, ses espoirs. Je ne sais de l'autre que ce qu'il veut bien me dire. Rien parfois ou jusqu'à ses vœux les plus fous et les plus intimes pour d'autres.

Je suis une SDF « de luxe » pour les sédentaires, porteuse de rêves ou inquiétante, je suis devenue l'étrangère, la « pas- toujours- désirée », celle qui porte sur son dos les 5 ou 6 kilos de ce qu'elle estime indispensable à sa survie, 5 à 6 kilos d'essentiel. Mon essentiel pèse 5 à 6 kilos !... Le dépouillement, quelle richesse !

Pendant cette expérience, la pensée, l'être évoluent vite et profondément parce que délivrés de tout ce qui est matériel.

Les derniers jours de marche deviennent presque douloureux. Nous le savons, il va falloir quitter les amis, quitter le Chemin, quitter cette période de rêve, cette retraite spirituelle ambulante et rentrer. Ceux qui m'attendent et que je me réjouis de retrouver espèrent celle qu'ils ont connue. Et que je ne suis plus. Je vais les déconcerter, ils vont me déstabiliser.

Ce que j'ai appris pendant cette longue marche, ils l'ignorent et je n'ai pas nécessairement envie de le leur raconter. Ce décalage est souffrance.

Que faire ? Je me réfugie dans le silence, la solitude, la mémoire ou je choisis de vivre autrement ? Où êtes-vous Jacques, Béa, Ghislain, Yohann, Add, Pedro, Martin, Cécile, Genny, Jacob et tous les autres, mes chers amis jacquets ? Connaissez-vous la même difficulté que moi à demeurer ce que vous êtes devenus ?

Oui, pour moi, le plus dur, c'est revenir.

Marylène Millié

La force du témoignage !

Le gîte de Saint Eutrope recevait le 1^{er} pèlerin en Avril 2002.

5ans déjà ! Que de ...chemins parcourus depuis par les pèlerins, par notre association et surtout par les hospitaliers qui assurent toujours avec persévérance un accueil fraternel.

Les quelques témoignages qui suivent constituent la meilleure reconnaissance des pèlerins à leur égard et un encouragement pour d'autres qui hésitent encore à consacrer un peu de temps à ce partage convivial.

Pour tout contact : J. Colson Tel 06 73 56 94 04

B.T.

Lundi 13 octobre 2003

« De retour de St Jacques, nous avons été très heureux de trouver sur la Voie de Tours, où les refuges sont rares, une halte où la tradition millénaire d'hospitalité sur le chemin de Compostelle perdure. Merci pour votre accueil chaleureux. Ici dans les murs de St Eutrope, tout est fait pour le bien-être du pèlerin et la sérénité de son esprit. A ce titre votre halte peut servir d'exemple. Bravo à toute l'équipe qui l'anime. ...et Ultraïa ! »

Pierre et Marie-Annick (Bretagne)

30 juin 2003

« Chère Hospitalière, vous me disiez que le touriste exige et que le pèlerin dit Merci. Et bien je trouve c'est le plus doux mot de la langue française et je suis bien aise de vous le dire mille fois pour votre accueil souriant, chaleureux, simple, pour les renseignements pratiques, gîtes, chemins à faire, trucs de pèlerins pour les chaussures humides et surtout pour votre disponibilité qui nous permet d'échanger nos points de vue sur les livres, les rencontres, le bonheur d'exister. Et dire que certains cherchent encore à prouver l'existence de Dieu. Merci et au plaisir.

Michel Grimault, un pèlerin très mouillé. »

29 août 2002

« Nous vous remercions tout d'abord pour votre accueil chaleureux et sommes très heureux d'avoir écouté vos paroles de pèlerins accomplis et d'avoir appris de nouvelles choses concernant ce beau voyage :

Merci pour votre accueil
 Dans ce beau refuge de recueil
 Dans cette ville si bien nommée
 Saintes, tu illumines notre sentier
 Par le soutien de ta municipalité
 L'ardeur de l'Association Saintaise
 Nous oublions un peu le malaise
 Mal au dos, ampoules, pieds abîmés,
 Tout s'oublie avec l'hospitalité. »

Isabelle et Jean-Marie, pèlerins de Munich, partis de Tours

19 août 2006

« Pour toi Simon, je continue cette route qui se veut plus difficile que prévu. Dommage que tu ne sois plus à mes côtés ! Merci mon Dieu pour ce havre de paix qui peut enfin ranimer la flamme en moi. Merci également aux bénévoles sans qui, ce gîte ne serai absolument rien. Dieu, donne-moi la force de poursuivre, afin que je me rende au bout. En espérant te revoir Christian, je n'ai pas oublié les verres que tu m'as offerts aux portes de Chesnay ! Ad Vitam Aeternam !

Mathieu - Québec

Bienvenue au Club des Poètes !

Notre sociétaire et ami, Roger Antelme, a récemment transmis à notre présidente, ce petit poème rédigé en l'honneur des pèlerins de Compostelle :

**« Marche, Compagnon de St Jacques,
 Courbé par le poids lourd du sac.
 C'est ton désir, c'est ta joie,
 Tu as voulu choisir cette voie,
 Tu souffriras un peu, aucune importance,
 Car tu sais qu'au bout, c'est la récompense. »**
Roger

MORT SUR LE CHEMIN

Le mardi 8 mai, 2 pèlerins, Tomas et Jaime Kelly, du Costa Rica, sont passés à l'accueil de l'Association des Amis du Chemin de Saint Jacques des Pyrénées Atlantiques de St Jean Pied de Port où ils ont longuement échangé avec les accueillants : Walti, Costes, Laval, Dellago. Le lendemain, à peine avaient-ils parcouru 4 kms que Tomas s'écroule avant d'arriver au quartier Huntto. Grand branle-bas : pompiers, médecin, hélicoptère, malgré tous ces efforts déployés, Tomas meurt. Jimmy reste à St Jean Pied de Port pour effectuer les formalités concernant le rapatriement de son frère. Hébergé chez Delphine Lubet, il a pris conscience heure après heure, aidé par l'équipe d'accueil et de nombreux amis, qu'il s'imposait à lui de reprendre le Chemin.

C'est ainsi qu'avant de partir il s'est adressé à son frère décédé : « *Tomas, nous sommes des héros, nous n'avons marché qu'un instant sur le grand Chemin vers St Jacques. Notre but était de nous retrouver avec Dieu et de le louer. C'est en un instant que tu t'es retrouvé à ses côtés et moi aussi je sens sa présence. Le Chemin m'enseigne à t'aimer réellement comme un frère, il m'enseigne à croire en la bonté des autres, il m'enseigne que c'est l'amour que nous devons porter dans nos sacs. Je vais continuer le Chemin pour honorer ta mémoire. »*

(extrait du bulletin « Le Petit Bourdon » N°3 -2007 des Pyrénées Atlantiques)

Le Patrimoine Jacquaire en Charente-Maritime

La Halte des pèlerins de Saint-Eutrope

(Avec l'aimable autorisation de l'auteur de l'article paru dans « Passerelles » de juin 2007)



ULTREÏA ! : *C'est le mot de reconnaissance du Pèlerin pour Compostelle. Cette devise guidait-elle déjà ces voyageurs si nombreux dès le XIème siècle que la crypte fut parfois trop petite pour les accueillir ? Parfois malades, toujours fatigués, la halte jacquaire de la Voie de Tours leur est clairement soulignée par le guide du pèlerin de Saint Jacques au XIIème siècle.*

Durant les temps troublés de la guerre de Cent ans, alors que d'autres lieux d'hébergement de la ville sont à l'abandon ou menacent ruine, Saint-Eutrope semble avoir offert une réelle protection aux voyageurs du chemin, pourvu qu'ils puissent faire preuve de leur état avec l'écharpe, le bourdon et qu'ils soient munis du certificat de leur curé.

Cette belle et longue tradition de l'hospitalité est toujours présente grâce à l'association qui a permis la remise en état de la halte qui fonctionne normalement du 15 avril au 1^{er} novembre, et qui grâce à une équipe de bénévoles passionnés, reçoit toute l'année jusqu'à 250 à 260 voyageurs. Ces hospitaliers au nombre de 25, assurent une permanence, ainsi que l'entretien et le réapprovisionnement du refuge. Accueillir et être à l'écoute restent les priorités, mais aussi le service, comme l'accompagnement pour les courses ou les prises de rendez-vous chez le médecin. Les pèlerins sont reçus dans une grande salle aménagée pour les repas et garnie de six lits. Si le prix de la nuitée s'élève à 6 euros, reste modeste, l'hébergement est gratuit pour celui qui n'a pas d'argent. C'est aussi cela l'esprit du pèlerin comme le souligne Jacqueline Colson, présidente de l'association. Son expérience du chemin ainsi que ses convictions profondes sur le respect des valeurs humaines telles que la tolérance et le partage, en font un témoin incontournable du pèlerinage et de ses rencontres inattendues.

Avril et les premiers voyageurs arrivent déjà : Jacques qui vient de Tours, enthousiasmé par cette première expérience, malgré des pieds bien douloureux, Jean qui a déjà parcouru plusieurs fois le chemin, avec toujours le même bonheur, muni lui aussi de son carnet de pèlerin. On échange des conseils, des anecdotes, avant de prendre un repos bien mérité et de reconstituer ses forces pour poursuivre sa route : Pons demain, puis Mirambeau, Blaye... jusqu'au but final, Compostelle et peut-être pourquoi pas jusqu'au Cap Finisterre, là où le pèlerin brûlait symboliquement ses vêtements en signe de renaissance. Parce qu'il est vrai que l'on ne revient jamais tout à fait le même de cette aventure. Ultraïa!, toujours plus loin, toujours haut et bonne route.

Brigitte Torquéau

Informations diverses

Jean-Yves Hugoniot nous a quitté...

Jean-Yves Hugoniot, ancien conservateur des musées de Saintes puis conservateur des musées de Béziers est décédé le samedi 16 juin d'une hémorragie cérébrale.

Il fut secrétaire de notre association dans ses premières années d'existence, et nous fut d'un très grand secours, en particulier, dans l'organisation des 3 journées jacquaires d'Octobre 2002 qui eurent un écho à l'échelon national.

Nous nous associons à ses amis des musées de Saintes, à tous ses amis saintais et à la grande peine de ses deux fils et de sa famille.

Nous garderons de lui le souvenir d'un homme libre et généreux.

J.C.

Voulez-vous dynamiser la vie locale, votre commune, votre association... ?

...UN MATERIEL D'EXPOSITION EST A VOTRE DISPOSITION GRATUITEMENT !

AMIS ADHERENTS :

L'Association Saintaise des Chemins de Saint Jacques met à votre disposition un matériel d'exposition concernant essentiellement le patrimoine jacquaire à Saintes et en Charente-Maritime.

Il se présente sous forme de 9 panneaux rigides prêts à l'accrochage de belles photos couleur.

- **Un coffret en bois, une présentation pliable et une grande banderole au nom de l'association complètent la collection.**

Ce matériel peut être confié gratuitement, tout ou partie.

- **Il fournira l'occasion d'enrichir et d'embellir toute manifestation culturelle dans votre commune ou votre canton tout en faisant connaître notre association, les beautés liées aux chemins de Compostelle et d'encourager les hésitants à rejoindre la ville mythique.**

Ces documents sont assortis d'un contrat de prêt.

**Pour toutes précisions, contacter directement B.THIEBAUD, Chemin de la prairie
LE MAINE 17100 SAINTES Tel/Fax : 05 46 92 17 43**



Bibliothèque de l'Association



Nous rappelons à tous nos adhérents qu'ils peuvent consulter gratuitement les ouvrages détenus dans la bibliothèque de l'Association située au 1^{er} étage du refuge des pèlerins à St Eutrope. **Près d'une centaine d'ouvrages sont disponibles** couvrant tous les domaines relatifs à Compostelle : livres-témoignages, romans, revues, topo-guides, carnets de route, livres historiques, etc...

Une liste de ces ouvrages sera disponible deux fois par an et jointe au Bulletin Ultréïa. Pour les emprunter, adressez-vous à Marylène Millié au 05 46 74 21 53, e-mail : marylene.millie@wanadoo.fr ou au téléphone de l'Association : 06 73 56 94 04, ou en vous présentant au refuge des pèlerins à l'église St Eutrope de Saintes, tous les jours de 16 à 19 heures de la mi-avril à octobre.



Announces

Les pages d'Ultréïa !! sont ouvertes à tous. Si vous avez des questions, des propositions, des informations concernant le pèlerinage de St Jacques, si vous cherchez un compagnon de route pour tel tronçon, telle date, dites-le nous, votre communication sera publiée dans un prochain bulletin.

Avis aux internautes de l'Association :

Si vous êtes reliés à Internet nous pouvons vous faire parvenir directement par ce moyen le présent bulletin d'information **en couleurs**, sur simple demande. Pour cela il vous suffit de nous écrire à l'adresse électronique de l'association : ultréiasaintes@aol.com



Nouvelles publications / revues / livres sur Saint Jacques de Compostelle

Nouveau guide espagnol sur la voie ALICANTE-SANTIAGO

Maria Guerra, présidente de l'Union, nous informe qu'un guide vient de paraître en espagnol et traduit en français édité par l'Association des Amis de St Jacques du Sud-est en Espagne. Il donne le détail du chemin du Sud depuis Alicante jusqu'à Compostelle. Pour plus de détails, on peut joindre (en espagnol) Manolo Allaga, Vice-président de cette association à l'adresse électronique suivante : manoloaliaga@gmail.com



Extraits de l'« Echo des Chemins de Saint-Jacques », bulletin d'information de la Société Française des Amis de Saint Jacques de Compostelle à Paris, avec l'aimable autorisation de Jeannine Warcollier, voici une sélection de trois ouvrages recommandés:

Guide pratique du Chemin de Saint Jacques de Compostelle 3^{ème} édition, Paris, Editions DERVY, 2006, 22€ par Ferdinand Soler

Un ouvrage de deux cent pages, rédigé par un authentique pèlerin* (onze fois le chemin !) et hospitalier de surcroît qui s'adresse à ceux ou celles qui se rendront en Galice par le Camino Frances. Outre les rubriques traditionnelles : histoire, architecture, hébergement, lexique franco-espagnol, ce guide recèle beaucoup de conseils et de recommandations qui reflètent bien la solide expérience de l'auteur. Mais sa particularité, par rapport à ses homologues, réside dans le parti pris de ne pas négliger le volet religieux de la démarche pègrine.

Pour cette raison, cet ouvrage devrait avoir la priorité de celles et de ceux qui se mettent en route vers le tombeau de l'apôtre avec une exigence spirituelle. Ils y retrouveront les principales prières du croyant (dont certaines traduites en latin, très utiles en Espagne), les horaires des messes au fil des étapes, la liste exhaustive des hébergements paroissiaux (signalés par pictogramme) et celle des grands sites religieux tout le long du Camino. (*NDLR : Il s'agit du même Ferdinand Soler que nous pourrions écouter et rencontrer lors de sa conférence de novembre prochain à Saintes, voir l'agenda page 3)

Rencontres des pèlerinages, Sept regards sur une réalité

Album édité par la Coopération Européenne de Sites Majeurs (COESIMA), avec le concours de Lourdes Développement et de l'Union Européenne à travers le programme Interreg IIIC Sud. Cette publication accompagne l'exposition itinérante de splendides photographies des principaux lieux des pèlerinages européens : Altötting (Bavière), Czestochowa (Pologne), Fatima (Portugal), Loreto (Italie), Lourdes (France), Patmos (Egée, Grèce), Santiago de Compostela (Espagne). Les prises de vue des photographes professionnels choisis dans chaque pays sont présentées avec une introduction sur chaque sujet par des spécialistes européens.

Soulac-sur-Mer et le chemin littoral dans le pèlerinage de Compostelle, patrimoine et histoire, la « Voie des Anglais », Soulac, 2006.

Réunis par Pierre Dogneton, ce fascicule contient les textes d'une journée d'études organisée par la Mairie de Soulac et les associations locales, consacrée au chemin de la côte atlantique, aux pèlerinages maritimes, au chemin depuis Bayonne jusqu'au tunnel de San Adrian vers le « camino », à la basilique de Notre dame de Fin des Terres, etc.

L'ouvrage peut être commandé à l'Association L'Appel du Chemin, Office de Tourisme, rue de la Plage, 33780 Soulac-sur-Mer (prix 22€, port inclus).

ONT PARTICIPE A CE BULLETIN D'INFORMATION :

Jacqueline Colson, Bernard Thiébaud, Bernard Lombard, Marylène Millié, Serge Haupaix, Béatrice Delpech, Michel Gouty, Roger Antelme, Nicole Chaperot